

el pueblo

Tortosa, jueves 11 mayo 1933
AÑO XXXII NÚM. 3.577
Redacción y Administración: calle de Campomanes, 33
Teléfono 142
SUSCRIPCIÓN: DOS PESETAS AL MES

Franqueo concertado

Diario de avisos y noticias

Portaveu del Partit Republicà Radical-Socialista Catalá

No oblideu que quan es comença a témer les conseqüències de un principi, es comença, també, a dubtar de llur eficàcia.

IDEARIO

CAMINO DE PERFECCIÓN

Hay que socializar la cultura, porque la cultura no es obra de los sabios; es la obra del pueblo; la ciencia incluso aquella que parece más abstracta, incluso en sus elocubraciones más sublimes, es una obra social. Esto lo demuestra el idioma. En el idioma se ve más fácilmente que en otras cosas, cómo la creación intelectual es la obra del pueblo. A un pueblo niño, un idioma niño; a un pueblo joven, una lengua tosca y ruda; a un pueblo maduro en toda la complejidad de su desenvolvimiento, una lengua sabia y rica. El idioma castellano, cuando Castilla se forma, cuando el pueblo nace, el idioma son los baluceos de Gonzalo de Berceo, el recio primitivismo del Arcipreste, la gracia infantil del marqués de Santillana; el siglo de la decadencia tiene el conceptismo decadente propio de la edad. Ahora mismo estas modas extrañas de que están sembrados nuestros libros, estilos raros, estos esfuerzos para encontrar un camino, son los esfuerzos de una generación que no encuentra su idioma, porque no se encuentra el alma a sí misma.

En orden a este problema, hay que hacer una afirmación capital para nosotros, capital para nuestros partidos, que es la que por lo mismo que hay que socializar la cultura, la instrucción pública no puede ser sino una función del Estado.

El derecho a enseñar todo el mundo lo que cree, es indiscutible; el derecho del hombre a expresar, por medio de la palabra o de la pluma sus propias ideas, por disparatadas que parezcan, es indispensable también; por eso no tiene que ver nada con la libertad de enseñanza cuando pretende aplicar esta doctrina a la educación nacional. Y en este sentido, a los que se han dejado seducir—incluso algunos hombres ilustres—, por el señuelo de la libertad de enseñanza no es una doctrina liberal. Mirabeau, el gran tribuno de la Revolución, uno de los primeros que habla de una reivindicación del espíritu de la libertad de enseñanza, dice que la educación ha de ser común, es decir, pública, o lo que es igual, dirigida a la formación de una conciencia nacional, y que, ante todo, hay que procurar que no se inmiscuyan en la instrucción pública los cuerpos representativos de tendencias o de intereses particulares. Condorcet que no era un demagogo ni un combatiente de la arena política, que fué el primer pedagogo de la revolución y uno de los grandes apóstoles de la libertad de enseñanza, proclamó que no se puede enseñar sino verdades, que no se puede pretender, por la función docente del Estado, enseñar a título de verdades, dogmas, y que, por consiguiente, las funciones eclesiásticas son incompatibles con la enseñanza.

ALVARO DE ALVORNOZ.

Dar a los actos humanos una significación ética, es empeñarse en probar que la ética es anterior a todo acto humano, es decir, a la aparición de la humanidad.

La ética no apareció sino cuando ya la humanidad se hubo corrompido bastante para crearse un precepto y hacerse esclava de él.

Juicios de W. Steed acerca de Azaña y de la República española

El ilustre periodista inglés, especializado en cuestiones internacionales, Wickham Steed, trazó poco ha unos juicios imparciales y expresivos sobre la República española.

—Su acierto consiste esencialmente en haber evitado los errores que hicieron fracasar en otros países a la democracia. En el momento en que los republicanos derechistas se obstinan en desprestigiar el régimen parlamentario con la obstrucción—que hace deslizarse en la ilegalidad a las oposiciones—el señor Azaña, este auténtico hombre de Estado, afirma serenamente su certidumbre del triunfo que le brindará su fidelidad sin claudiciones a las instituciones democráticas y al desenvolvimiento sano del sufragio universal. La contienda no debe ser arbitrada

ni por una imposición facciosa de la mayoría del Gobierno; es a la legalidad constitucional a quien corresponde la decisión en primera instancia, y el pueblo soberano en última instancia pronunciará libremente el fallo.

Esta directiva es sencilla y correcta, sanamente democrática e inobjetable en su claridad. Su aplicación leal siempre afianzó el desarrollo fecundo de la democracia, preservándola de las revueltas sediciosas de minorías impacientes de la prepotencia de mayorías reaccionarias y de gobiernos absolutistas. La eficacia de esa directiva se revela inagotable cuando y donde se la aplica con la sinceridad democrática, el buen sentido y la firmeza serena que constituyen el equilibrio admirable del señor Azaña. Y su desenvolvimiento asegura—hasta en las horas de crisis sociales— el progreso sin inmovilizaciones conservadoras, que muchos países del mundo envidian a la República española.

Garabatos espirituales

Los actos que se relacionan con nuestros semejantes han de sujetarse a principios, normas y leyes que respeten la personalidad ajena y permitan la sociabilidad. Pero las ideas no tienen horizontes limitados y escapan raudas a través de la caja ósea del cerebro remontándose cada vez más alto, oteando los senderos por donde la vanguardia pueda avanzar y huyendo del círculo dogmático y estrecho donde las religiones y las rutinas quisieran encerrarle.

Al adversario que nos combate por convicción, con lealtad y respeta la persona, aunque combatía las ideas, debe perdonarse en la derrota; pero al enemigo

que se convierte en sistemática alimaña peligrosa tanto para las ideas como para las personas, por elemental instinto de conservación debe exterminarse sin escrúpulos y sin piedad.

Los prejuicios son una garra que retiene y zarandea, arrastrando a sus víctimas por el cieno de todas las mentiras y falsedades sin que la conciencia proteste ni la voluntad haga nada por librarse de su yugo abyecto y tiránico.

La tradición se alimenta de miasmas históricas como los cuervos de cadáveres, y escarba en los tiempos pasados para ir desenterrando todo lo que produce náuseas al Progreso porque se ha descompuesto en materia putrefacta.

J. C. P.

Levantarse por encima de los hechos es la sola manera de juzgarlos. Por eso la pasión, encadenándonos a los hechos, nos impide ser jueces de ellos.

DISCOS

Gérmes fascistas

La huelga de cuarenta y ocho horas planteada por la C. N. T. ha fracasado. Estaba ya virtualmente fracasada antes de producirse. Pero el hecho de esta huelga nos sugiere unas consideraciones que no queremos silenciar.

Es lamentable que se arrastre con tanta frecuencia a un sector de la masa trabajadora a estos movimientos huelguísticos con una finalidad tan poco clara como infecundo es el resultado. La huelga, que es indudablemente un instrumento eficaz, se mella e inutiliza, como todos los instrumentos que se emplean de manera abusiva. Para plantear un conflicto de esta naturaleza nunca falta el pretexto: y ahora, como otras veces, lo había. ¿Pero cuál era el motivo real del paro? ¿Cuál la finalidad perseguida?

Cuando un sector social tiene fuerza bastante para hacer la revolución debe hacerla y la hace. Las repetidas experiencias realizadas por la organización confederal demuestran con sus fracasos reiterados que no tiene fuerza bastante para hacer la revolución en España. ¿Entonces a qué respondía el paro general que comenzó ayer? ¿A una táctica consistente en mantener vivo un estado de inquietud y de recelo en el país?

Si es esto tenemos que recordar que cuando en Europa los elementos extremistas han empleado esta táctica han sido los precursores de una reacción, que ha cristalizado fatalmente el triunfo fascista. ¿Es quizá esto lo que se persigue aquí? ¿Son los simpatizantes con el fascio los que esperan un Gobierno de la fuerza, los que excitan al extremismo obrero a emplear esa táctica y se la hacen posible con un maquiavelismo de corto alcance? Por lo pronto se ha dado la extraña circunstancia de que por tercera vez [la huelga del proletariado extremista y el complot reaccionario coinciden.

Si es crear un ambiente de sobresalto lo que se pretende; si lo que se busca es excitar hasta el paroxismo el sistema nervioso nacional y dar la sensación de que el régimen y sus Gobiernos son incapaces de garantizar y mantener la paz; si a lo que se va es a que la voz pública clame por una tiranía que ponga férreo coto a estos desmanes, tenemos que consignar nuestra protesta más enérgica y nuestra confianza en el fracaso del propósito.

¡Tiranías, no! ¡Dictaduras, jamás! ¡Fascismo, nunca! Los extremismos de uno y otro lado se estrecharán siempre contra la firmeza inquebrantable de la voluntad nacional, que quiso una República democrática y que sabrá guardarla de todos los ataques.

¡AUTOMOVILISTAS!

El economizador de gasolina **ESTALVI** es de reciente invención y está patentado en todo el mundo.

Garantizamos que **ESTALVI** economiza un mínimo de un 20 a un 30 por ciento de gasolina, aumentando el rendimiento normal del motor.

Su coste es reducido.

El representante único en Tortosa y comarca.

Joaquín Fabra

Moncada, 7, 2.º - 2.ª

facilita sin compromiso ninguno aparatos para prueba. Pídale hoy mismo y obtendrá un considerable ahorro de gasolina y en reparaciones, porque **ESTALVI** elimina también la carbonilla incrustada en la culata del motor.

PERFILES

LA FRUSTRADA HUELGA GENERAL

Recientemente hubo en Barcelona un conato de huelga general. Dos colectividades obreras, la portuaria y la del ramo de construcción, hallábanse en huelga y, por solidaridad, quiso arrastrarse al paro, al mayor número de trabajadores de la ciudad.

Tuvo la tentativa un gran fracaso. Pero en Cataluña nunca escarmientan los subterráneos dirigentes del obrerismo.

Y he ahí que, a los pocos días de frustrarse una huelga general, se les mete de nuevo en la mollera a los elementos directivos del comunismo libertario, paralizar por completo el trabajo, no sólo en Cataluña, sino en toda España.

Antes fundaban sus propósitos en motivos de solidaridad proletaria; ahora en protesta contra la política del Gobierno, por mantenerse la detención de obreros y por la clausura de Sindicatos adheridos a la Confederación Nacional del Trabajo.

Claro que, procediendo en tal guisa, el paro general llegaría aquí a ser permanente. Si un día, con su aditamento de coacciones individuales y colectivas y otros actos de violencia, se aplica para favorecer el triunfo de huelgas parciales, y otra vez al propio medio se apela contra las medidas de previsión y seguridad adoptadas por el Poder público frente a un movimiento obrero sedicioso, ¿quiere decirsenos cuándo tendrán entre nosotros término las huelgas generales? Fuerza es reconocer que serán aquí cuento de nunca acabar.

Y lo cierto es que ese deporte, si puede resultar entretenido y agradable para quienes en la sombra lo dirigen es funesto para las ciudades. Un terrible golpe que se las infiere es cada intento de paralización completa de su vida habitual. Ningún pueblo puede, sin volver a la barbarie, vivir de continuo a merced de la violencia.

Por fortuna, el paro general por cuarenta y ocho horas ha sido un rotundo fracaso. Los elementos obreros, aleccionados por el escarmiento de anteriores huelgas generales, muy cuerdamente han desoido esta vez a sus obsesionados dirigentes.

Este cambio de orientación obrera, es un halagüeño sintoma del restablecimiento de la paz social de que tan necesitada se encuentra, la República para realizar su programa de justicia social.

P. R. R. S. C.

TORTOSA

La magna Asamblea del día 30

VII

Pel mateix procediment s'ha aconseguit la plaça de braus, que l'Estat la va embargar a l'Ajuntament per deutes contrets amb l'Hisenda.

També era un problema que per a Tortosa havia estat motiu de preocupació seria des de fa una pila d'anys l'adquisició per part de l'Estat de les cases del carrer de la Sang, per a endorrocjar les, cosa que avui és ja un fet.

Hem aconseguit treure de la Quefatura de Sondeixos l'expedient dels murs de la vora del riu i que fos traslladat a la Divisió Hidràulica de l'Ebre per a que aquesta fes el projecte i presupost, cosa que aquest dies s'està realitzant, amb la promesa de que abans de dos mesos estarà en condicions de anar incluit en Presupost.

Es conseguiren, també, pesetes 3.900.000 per a la continuació de les obres del ferrocarril de Val de Zafan.

S'han tramés a Madrid els plans per a la construcció de la nostra ciutat de una casa de Correus i Telègrafs.

Es de remarcar també l'activa, perseverant i eficaç inter-

vençió d'aquest Ajuntament al Consell local de 1.ª ensenyança i als Patronats de l'Escola del Treball i Hospital civil.

Política

Sé perfectament que alguns dels que m'escolten van dient que hem sapigut fer administració però no política, i jo os he de dir que sempre he entés que fer administració és fer política, per que la bona política, en síntesis, és això: bona administració. I ho prova que quan Tortosa estava governada per aquells ajuntaments que desadministraven l'erari Municipal, nosaltres descartarem els malfets administratius polítics d'aquella gent per a, empran-lo com asqué, despullar la seva política nefasta de tot enlluernament i aixecar al poble de Tortosa vers al seu redreçament afiliant-se al nostre Partit, a n'aquest P. R. R. S. C. que deu tota la seva popularitat a la crítica teòrica i pràctica de la mala administració, i per tant mala política, de les representacions dels partits que han desfilat per l'Ajuntament.

N. de la R. Demà acabarem d'inserir aquesta ressenya.

Hablar de la muerte de los imperios es una herejía histórica.

Los imperios, como los hombres, no mueren: se transforman.

PARA LA MUJER

¿Sabe usted que...

Vaca a la borgeña.—Cortad en trozos iguales una porción de solomillo y rehogadlos a buen fuego.

Espolvoreadlos con harina y meneadlos un rato con cuchara de palo.

Mojad con un vaso de vino tinto e igual cantidad de buen caldo.

Unas gotas de glicerina en el almidón, aumentan el brillo del planchado e impiden que se agarran las planchas.

Para mejorar el aspecto de una alfombra ¡desmerecida por el uso, mójesela—tomando un cierto espacio cada vez— con un trapo embebido en agua fuertemente salada. Después, frótese esa parte con otro trapo seco y continúese la operación del mismo modo con otro trecho.

—¿Por qué estás tan contento?

—Porque he estado en casa del dentista.

—No es una razón para estar tan contento.

—Sí, porque no le he encontrado en casa.

—Tenga usted cuidado con ese niño, amigo mío. Posee demasiado talento; y cuando los jóvenes son tan ingeniosos, corren el riesgo de acabar en imbéciles.

—Puede ser, si, señor. ¡A mí me han asegurado que de joven tenía usted un ingenio estupendo!...

TALAIÀ

Jack Dempsey ha ofert 150.000 dòlars al campió del món, Jack Sharkey, perquè posi en joc el seu títol davant el guanyador del combat Schmeling-Baer.

Sembla que el bostonià refusarà l'esmentada oferta, puix que està decidit a efectuar solament un match cada any.

Segons notícies de Nova York, el destacat pes fort base Isidor Gastañaga efectuarà, dins de poc, un nou combat amb Charley Retzlaff, al qual guanyà anteriorment per k. o. Després Isidoro boxarà amb Risko, Griffiths i Von Porat.

L'entrenador de l'Atlético de Bilbao, mister Pentland, ha declarat que a fi de temporada abandonarà l'esmentat Club. El president d'aquest li oferi renovar-li el contracte, però ell no acceptà.

LAS ÚLTIMAS NOVEDADES DE PRIMAVERA Y VERANO

igual para SEÑORAS que para CABALLEROS en **Seda, Lana, Hilo y Algodón** desde 0'50 ptas. hasta 45'00 ptas. el metro

los hallará en los

ALMACENES J. Benet Piñana

SANGRE, 5-7 PRECIO FIJO TELÉFONO 112-R

POSTAL

Flamantes enemigos del Estado

También «El Debate», como «Correo de Tortosa», suele brindarnos buenos ratos. Allí hemos hallado días pasados una carta que firma José Gafo, tal vez el famoso predicador, pozo de ciencia para las beatas que acuden a los sermones buscando el remedio para sus insomnios. Pues bien; el padre Gafo viene a darse cuenta a estas alturas de que la salvación de España está en el sindicalismo, y estima que los católicos y los monárquicos españoles deben cuidar ese venero de prosperidad nacional. He aquí algunos de sus argumentos:

«¿Es que todos los obreros de la C. N. T. son «anarquistas» en realidad de verdad? No; no son otra cosa que «enemigos» irreconciliables, por «intuición», por certero instinto, del Estado centralizador y absorbente que preconizan el socialismo y comunismo. El obrero afiliado al anarco-sindicalismo presiente la tiranía insoportable de un Estado, único dueño de vidas y haciendas, y se rebela indomablemente contra él y su sombra; el obrero anarco-sindicalista es un «filopropietario» inconsciente. Dadle propiedad, ponedle en condiciones de poseerla y colaborar en ella, y se agarrará a ella como la yedra al árbol. Hace algunos años un anarquista de Bilbao que con otros buenos obreros gestionaba cerca del Gobierno un asunto de casas baratas, me decía, al insinuarle yo cómo se compadecían sus ideas anarquistas con sus aspiraciones a poseer «una casita propia»: «Ya ve usted—decía rascándose un poco la cabeza—, cosas de la vida... «Siento que cada beneficio que recibo del Estado me lleva un jirón del anarquista que llevo dentro, porque hay que agradecer, y el agradecimiento ata mucho». ¡Qué hermosa cantera descubren estas palabras, rigurosamente históricas y exactas».

Nos enteramos ahora, por el padre Gafo, de que el ideal de los monárquicos españoles es el desquiciamiento del Estado. Nada tiene de particular que lo hayamos ignorado tanto tiempo, puesto que la familia Borbónica supo disimularlo bien, centralizando en sí todas las funciones habidas y por haber.

Si mal no recordamos, son los padres Gafo los que más se han llevado las manos a la cabeza cuando las Cortes abordaron el tema de las autonomías y entonces salieron a relucir aquellos patéticos argumentos de la desmembración del Estado.

Claro está que la técnica del sindicalismo es otra cosa, y el padre Gafo, con muy buen sentido, se da cuenta de las ventajas que reporta la destrucción del Estado con dinamita, sobre todas las supuestas desmembraciones constitucionales.

Las simpatías que revela esta misiva clerical, no nos cogen de sorpresa. Ya hemos visto a los desquiciadores del Estado pasear juntos su ideal renovador en algunas procesiones. Lo que nos queda por ver es la agonía del socialismo que el padre Gafo y el señor Oliveros dan como cosa lograda.

Automovilistas.....
!!Atención!!
RADIADORES AMERICANOS
THOMPSON
es la marca más acreditada
Radiadores completos
Nidos sueltos
Talleres para reparación y montaje
Estación de servicio
THOMPSON
Docks, 6 — Tel. 275-X
TORTOSA
Agente y Depositario exclusivo:
Salvador Prats

Cock-tail

La consumación de moda

—Siempre que me siento a la mesa de un café me ocurre lo mismo: no sé qué pedir. No me apetece nada y sólo me interesa pasar el rato.

—Pues si se trata de pasar el tiempo, pide el Poder.

¡Que extraño!

En una «peña» de taurófilos, uno de ellos daba las más entusiastas referencias acerca del arte de Luis Castro, «El Soldado de Méjico», cuyo «debut» estaba anunciado en la Monumental. Que si con el capote recuerda a Belmonte, con la franela a José con los palos a Fuentes... Que si va a hacerse el amo...

Agotando la hipérbole, el pagueirista concluyó:

—En fin, para que vean ustedes lo excepcional de todos los aspectos de este torerazo, ¡incluso es el único «Soldado» de Méjico que no es general!...

Pescar es higiene

El gran filósofo Ernesto Freud creador de todo un sistema ya algo «demodé», pero que en su día tuvo en el mundo una actualidad absorbente, es hombre que, como todos los espíritus cultos, gusta de los viajes.

En cierta ocasión—el mismo Freud lo refiere—llegó a un hotel de Montenegro y preguntó si en la habitación en que iba a alojarse había agua corriente.

El dueño del hotel, levita lustrosa, mostacho teñido y de largas guías inquirió al inventor del «freudismo»:

—Pero ¿qué quiere el señor? ¿Hospedarse o pescar?

I. GARCIA
MÉDICO-DENTISTA
Dentaduras de todas clases
Puente de la Piedra
TORTOSA

Fotografía
ANDREU
Moderno alumbrado eléctrico
Instantánea para niños
PABLO IGLESIAS, 9
TELEF. 335 R

Ayuntamiento de Tortosa

Situación de Caja y operaciones varias realizadas el día de 10 Mayo

INGRESOS	
Existencia del día anterior	28.428'91
Mercado día 10	278'15
Matadero » 9	239'52
Arbitros M. 10	220'00
Total ingresos	29.266'58
PAGOS	
Francisco Enrich, jornales pesebres caballos S. Cava	32'90
M. Barreno, viaje y gastos, Cava	104'60
Socorros Excmo. Ayuntamiento mes Abril 1933	67'50
Total pagos	205'00
Existencia según arqueos:	
En metálico { C/c. Banco España	5.273'62
en Caja	1.637'63
En papel pendiente de justificación	8.281'06
Nóminas incompletas	13.869'27
Total igual a los ingresos	29.266'58

Lea y suscríbese a EL PUEBLO

LINEA DE VAPORES DE LOS Sres. Ibarra y C.ª.-Sevilla

Servicio regular de cabotaje para los puertos del Sur, Galicia y Norte

Próximas salidas desde San Carlos de la Rápita

Vapor Cabo La Plata el 13 de Abril 1933

> Cabo Lacraff > 27 > >

> Cabo Menor > 11 > Mayo >

Con escala en Valencia, Cullera, Alicante, Cartagena, Aguilas, Almería, Melilla, Villa Alhucemas, Motril, Málaga, Ceuta, Cádiz, Huelva, Vigo, Marin, Ferrol, Coruña, Avilés, Musel, Santander, Pasajes y Bilbao y admitiendo carga con trasbordo para puertos intermedios.

“Línea rápida para Brasil Plata”

Salidas fijas de Barcelona, cada 21 días

para Santos - Montevideo y Buenos Aires

PROXIMAS SALIDAS DESDE BARCELONA

12 Abril de 1933 Cabo Santo Tomé

4 Mayo > > Cabo San Agustín

24 > > > Cabo San Antonio

admitiendo pasajeros y mercancías.

Para fletes e informes dirigirse a sus consignatarios:

Torné y Canicio Ltda.

Teléfono 2

San Carlos de la Rápita

CEMENTOS BORRAS

ofrece a sus clientes y público en general, su nueva

Sucursal en Amposta

en la que encontrarán toda clase de materiales para la construcción

Básculas DE EXACTITUD CRONOMÉTRICA Y MÁXIMA DURACION

Arcas CONTRA EL FUEGO Y PERFORACION POR SOPELETE

ARISÓ

La marca más acreditada

BARCELONA Sans, 12

Montador - Representante

JUAN CASADÓ

TORTOSA

¡GRAN OPORTUNIDAD!

Pueden adquirirse a muy buenos precios y con facilidades de pago, distintos modelos de

Coches y Camiones **CHEVROLET**

4 y 6 cilindros, RECONSTRUIDOS, que garantizamos como nuevos

Omnibus FIAT espléndidamente carrozado de nuevo para el comprador

Ofrecemos pruebas sin ningún compromiso

Visítenos hoy mismo

GARAGE CERVERA - Cervantes, 27 - Tel. 58 - TORTOSA